# 令和6年度第2回県立都市公園利活用等推進有識者会議 議事録

#### 1 日時

令和7年1月27日(月)13時30分から16時30分まで

#### 2 場所

岩手県公会堂 2階 26号室

### 3 出席構成員(敬称略)

内田尚宏、吉田基、杉村一郎、五味壮平、佐々木史恵 (欠席構成員:工藤健人)

# 4 議事

- (1) 令和6年度県立都市公園の管理運営状況について
  - ア県立御所湖広域公園
  - イ 県立花巻広域公園
  - ウ 県立高田松原津波復興祈念公園
  - 工 内丸緑地
- (2) その他 (⇒特に議題なし)

# 議事(1) 令和6年度県立都市公園の管理運営状況について

# ア 県立御所湖広域公園

○ 冒頭、指定管理者であるKOIWAI・Fから資料により説明した。

# 座長

ありがとうございました。ただ今の説明に対しまして、ご質問ご意見等ございましたら、 お願いします。

#### A E

分かりやすい説明ありがとうございます。SNSが非常に活発だなと思いました。フォロワー数がどのくらいか把握されていますか。いいねをしてくれる人がどのくらいいますか。

### 御所湖広域公園

固定のフォロワー数はそれほど多くなく、600 人とか 650 人ぐらいです。発信の内容によっては、岩手山とかは、この最後の画面で出ている盛岡つなぎ温泉前南国地で撮った写真は、発信後に1日で1万人ぐらいには見て頂いた。少なくとも 500 から 600 人見ていますが、発信の内容によって変わってきます。

# A 氏

素晴らしい努力だと思います。引き続き頑張ってください。

#### 座長

そうですね、色々取り組んでいらっしゃいますね。他に質問、ご意見等ございませんか。 C氏いかがでしょうか。

#### C 氏

レンタサイクルを観光協会さんとも相談しているとのことで、観光協会さんの方からも 色々聞かれたりしているのですが、是非これは進めていってもらってほしい。

二次交通がなくなっているものですから、つなぎ温泉に泊まられて周辺を回って頂きたい。 本当であれば、乗り捨てとか、そこからまた違う自転車を使うといった、利用方法を今後一 緒にできればいいなと考えておりますので、ぜひ前向きに早急に進めていただければこちら としてもありがたい。

あとは、盛岡つなぎ温泉に非常に外国のお客様が増えております。2019年に比べて、2024年度はそれよりも増になっているのですが、外国人利用はいかがでしょうか。

#### 御所湖広域公園

外国人の方はですね、中東系の方が盛岡近辺に住んでいる方が多いようで、遠くから来られる方っていう形ではなくて、近隣に住んでいる外国人の方はよく来られます。

### C E

そうすると観光でいらしたお客様というよりは、お住みになっているお客様が多いということですね。つなぎ温泉は台湾人のお客様が8割で、その他に、2019年と動向が変わっているのは欧米のお客様だけではなく北欧のお客様も多く、盛岡つなぎ温泉に泊まられております。

つなぎ温泉の中で、「つなぎでつなぐ盛岡さんさ踊り」を年間 229 日、さんさ踊りを見られるということでホテル紫苑さんを会場としてやっているのですが、外国のお客様は非常に喜んでいらっしゃいます。また、御所湖広域公園の素晴らしい景色に感動しているということを毎回聞いているところです。

今後も外国人のお客様が増えていくという想定があるので、園内に外国語表記の案内図等も手掛けて頂ければと思っております。よろしくお願い致します。

#### 御所湖広域公園

リーフレットにつきましては、以前、観光協会さんのご協力を得まして、役場の方とも協力して、1回作りましたが、コロナ前の状況と変わってきておりまして、内容が変わってるところもあり、そのままでは使えないので対応を考えたいと思います。

また、台湾のお話がありましたけれども、5年ぐらい前から台湾の方からは町場地区園地のコスモスが咲いたときに、バスで夕方いらっしゃってそのまま宿泊するというようなコースでお客様が来ていると思います。

レンタサイクルのお話がありましたけれど、雫石観光協会さんの方では、雫石駅の方と、 今年から小岩井駅のところで貸し出しをされるそうです。あとは、小岩井農場まきば園のと ころでも、レンタサイクルを開始すると話していました。その中に御所湖広域公園も入れて 欲しいと話をさせていただいていて、今現在検討していただいているところであります。

ただ、乗り捨てができるような場所とする条件が、路線バスが繋がってる場所ということであり、三大園地には無い。そうでなければ、貸し出しと返却が同じ場所という形でしかできないみたいなので、そういった場所は乗り物広場でしかできないと考えています。自転車貸していて乗り物広場で乗っていただくということも考えて、今後検討していきたいなと考

えております。

#### B氏

ありがとうございました。昨年度の会議の時には大分その利用者が落ち込んでいるという お話があったかと思っていて、今年はそれが大分回復したといことですね。

スライドの1枚目といいますか最初のページに、ここ数年間の変動があって、結構な幅で変動があるんだなと見ておりました。もちろん努力されているんだなと思いますけれども、令和2年、令和3年はコロナによる落ち込みかなと思うんですけれども、その後はどのような変動要因があるのかなと。どのように分析されておりますか。

#### 御所湖広域公園

説明の中に入れていなかったですけれども、令和2年、令和3年の落ち込みについてはおっしゃるとおり、コロナの影響が大きかったと思います。それで令和4年についてはですね、コロナ禍が落ち着いたという報道があり、一旦戻ったという形になります。

令和5年につきましては、前回の報告会議では、夏は猛暑で、その他の季節は雨でというような言い訳じみた話をしてしまったんですけれども、今年も猛暑だったんですが、お客様が慣れてきて、5月や涼しい時期、あと9月の後半を過ぎた涼しい時期に、お客様が戻ってきた傾向が見られました。6月、7月、8月あたりは落ち込んでいて、年の前半と後半はいいというような状況が見られました。

#### B氏

猛暑は猛暑だったけれども、来る側の人たちがそれに合わせて、来るという選択をしてくれるようになったということか。

### 御所湖広域公園

4月からゴールデンウィークはすごくお客様の流れがよくて、今年は全然違うと最初思っていたのですが、やはり6月の梅雨入り辺りから蒸し暑さが出てきて、その辺りがお客様が平日減ってきました。減った状態が9月の涼しくなるぐらいまで続いて、涼しくなったらお客さんが戻ってきた状況は顕著に見られました。私の個人的な捉え方かもしれないが、そういう状況です。

# B 氏

来年度以降もまた猛暑は猛暑で続くと思うのですが、そういった動向に、どういった対策 を打っていくかと考えられていくと良いかと思いました。

### 座長

では私から、バスが減りましたよね。その影響はもちろんあると思うのですが、リアルに感じるところはどこにありますか。

# 御所湖広域公園

リアルに感じるのは、遠くからのお客様からの問い合わせです。自家用車やレンタカー以外でどうやって行けば良いのかという問い合わせには、私からは、タクシーか盛岡つなぎ温泉まで来て頂いて、そちらからタクシー又はレンタサイクルがありますといった回答をします。または雫石駅まで来て頂いて、そちらからレンタサイクル、タクシーで来ていただくという回答をします。やはり盛岡からタクシーで来ると 5,000 円以上かかりますので、そうい

ったお話はし難い。

ただ、バスがなくなったからといって、何十パーセント減ったかというと、そういったデータは持っておりません。減ったとしても、数%から10%程度だと思います。

### 座長

それってやはり、御所湖広域公園には車で行くというイメージなのでしょうね。

### 御所湖広域公園

そうですね、もともと御所湖広域公園は車で行く場所という形にはなっております。駐車場もファミリーランドや町場地区園地は結構大規模な駐車場ありますが、キャパシティーも、各園地が大きくないので、自転車で来てもらえれば、結構楽しめると思うところはあります。

#### A 氏

テレビで放送するとお客さんが沢山増えたと話があったが、これはもちろん市内か県内の 方だと思うんですよね。でも実際に来ている人は、もう少し外から来ている。あるいは海外 から来ている。やはりマーケットが違うと思う。戦略の仕方も違ってくると思います。

もし海外の方が来ていただくならば、ずっと先から何月までは何が咲きますとか、旅行会社にも伝えておかなきゃいけないですし、県外の方にしても同じく交通手段についても説明を用意しておかなければならない。

その辺マーケティングとか、お客さんの顔を見て、手法を変えながら誘客って必要だなと 思います。うまく整理しながら対応して頂きたいなと思いました。

#### 御所湖広域公園

先ほど外国人関係の方々がいらっしゃった折りに、看板とか表示が、分かりづらいといったご意見がありましたが、指定管理者が直せる部分については直して、直せない部分については、県と相談させていただいて、公園全体にインバウンド客から、分かりやすいようにしたい。

ホームページの方は、自動的に翻訳されることもあって、日本語で表記しているというなところもあるんですけれども、英語での表記も入れながら、発信していければと考えているところでございます。

#### 座長

表記が「ある・ない」ことによって、コミュニケーション不足によるトラブルといったら 大袈裟かもしれませんが、「やはりこんな風にできたら良いのに」とか、「こんな風にしてい く必要があるな」と考えていることはありますか。

### 御所湖広域公園

来て頂いているお客さまには、言葉が繋がらなくても、身振り手振りでコミュニケーションがとれる。笑顔で接客すると、こちらが歓迎していることが分かっていただけるし、例えば、私がよく接客するのは乗り物広場では、外国人のお客さん、日本人ももちろん案内するが、そういった方々とも接して、コミュニケーションを取っていくのは大切と思っています。

# 座長

結構今、全国でインバウンドについて言われているのが、ゴミ問題。そういったこともあるのかなとも思っていますが、来られている方々はみなさんルールを守ってくれる方たちで

すかね。

### 御所湖広域公園

結構、不法投棄があります。駐車場とかで食べたものをポイ捨てしていることはあります。 あとはゴミ袋ごとそのまま捨てるという事例は少ないですけれども、年1、2度ぐらいはあ ります。

あまり表示をつけてマナーを呼びかけるということもできないので、その辺りは、都度片付ける、巡回活動の度に綺麗にしているというような形で対応させていただいています。

#### 座長

指定管理者の姿勢としてあまりこう、何々していけませんとかそういう表記はあまりしたくないと以前おっしゃっていたので、むしろすばらしいと思う。巡回を増やして、片付けるとか綺麗にするということは、とても良い方向性だなと感じていました。

#### D氏

素晴らしいと思う。逆に不思議で、うちは宣伝すればするほどお客さんに怒られる。知って欲しくないという人が多いらしい。

# 座長

強いファンがいるのですね。

#### D 氏

X(旧 Twitter)とか、インスタグラムであまり宣伝しないでと言われたりする。人それぞれだと思いますけれども。

# 座長

あとは施設全体としては利用者が増えている。少子化がある中で、子どもが活用する施設とか、ファミリーランドが減っているかといえば、そうでもない。あまり利用者数は変わってないですよね。

### 御所湖広域公園

集計の取り方もあるんですけれども、基本的にはファミリーランド、町場地区園地、乗り物広場という三大園地に職員が常駐、駐車場の台数を定時でカウントしたり、それから入場者数を想定して、全体利用者数をカウントしているという形になります。町場地区園地で落ち込みが大きかったときがあったり、ファミリーランドで落ち込みが大きい年があったりとか、年によって傾向が違います。全体的には、駐車場のせいというわけではないですけれども、キャパシティーというのがあると思います。これがピークだという話は全然ならないと思いますが、12 万から 14 万ぐらいです。令和5年は落ち込んでそれが回復したという形になっています。

#### 座長

来園する方のニーズが変わらないのか、もしくは変わってきているのかみたいなことって、 これでは読み取れないなと思っていました。

# 御所湖広域公園

コロナの前後であることから、それまでの流れを見ると、ある程度増加してきています。 今はコロナで利用者が減ってそれが回復してきているという段階だと思います。したがって 長期的なところでは分からないです。

### 座長

そうですね。例えば町場地区園地であれば、植栽をみる人達がいるのかなと。広域公園の ひとつの魅力だと思います。乗り物広場はやっぱりレジャーですかね。

例えばインバウンドの方達は何を求めてくると感じるか。接していて感じることがあれば 教えてください。

#### 御所湖広域公園

乗り物広場はリーズナブルで乗れる乗り物は1つの魅力です。

町場地区園地ではバーベキューができるというところです。外国人のお客様はバーベキューのセットを持ってきたりはしないんですが、BBQ ができると言うと目を輝かせて、やりたいとおっしゃる方もいらっしゃいます。

ファミリーランドや矢櫃地区水辺園地では、水と触れ合えることがありますので、日本と 外国に関わらず、子ども連れには大変人気な場所です。やはり、夏の暑い時期には水を求め てというニーズはあると思います。ただ、猛暑になってくると、出控えになって、いくら水 があっても利用が減ってしまうというところが問題としてございます。

#### C 氏

スポーツ施設のところですけど、野球場の稼働があまり無いと前からお聞きしていたり、 見ていて感じたりもしてる部分ですけれども、野球場を何かに変えていく構想はあるんでしょうか。

### 御所湖広域公園

野球場の利用が低迷してるのは、ここ数年の傾向的に、150 時間程度でシーズン中の利用 時間が推移しており、それが若干数時間ずつ落ち込んでいるという状況です。

岩手県では大谷君や、いろいろ野球で有名な方がいるから、利用促進になるのではないかなとも考えました。ただ、御所湖の湖畔にあるため、水はけコンディションが悪くなってきています。

あとは長年、草の管理をしているのですけれども、その根がこぶのようになってきて、根を粉砕しないとコンディションが悪いのかなという状況もちらほらを見られるようになってきました。そういったコンディションの悪さからも、利用が落ち込んでいるのではないかなと思います。しかし、野球場から何かに変えるっていうことは基本的には今のところ考えておりません。

野球場のコンディションを改善して、水はけのよい形にして利用を伸ばしていければなというふうに考えてます。

# 座長

伺っていまして、イノシシ対策でネットも使っている。柵があっても潜るのですよね。そのようなことをちゃんと行っている。なにより植栽の管理は素晴らしい。

あと指定管理地だけじゃない、他者との連携も大切なってくると思いますがしっかりとやっておられますようでしたので、良い運営をこれからも続けてください。

### イ 県立花巻広域公園

○ 冒頭、指定管理者である公益財団法人岩手県スポーツ振興事業団から資料により説明 した。

### 座長

ありがとうございました。ただいまの説明に対し、ご質問ご意見はございますか。

### A E.

利用者アンケートの結果だが、97 名あるいは 95 名の回答をいただいているが、どういった方にアンケートを取り、どのくらいの回答があったのか。Web なのか紙なのか、アンケートのやり方を教えて欲しい。

#### 花巻広域公園

アンケートにつきましては公園それからテニス、イベント広場、ゴルフ利用者にアンケートをお願いした。これは取った総数になります。それを集計した結果、先ほどご説明した割合で評価を頂いております。

#### A 氏

そうしますと、全員にお願いしたけれども回答してくれた人がこれくらいということか。 回収率はどのくらいかわからない感じですか。

### 花巻広域公園

お願いした人には全員書いて頂いているため、回収率は100%である。ただ、アンケートを 取る数がこれしか取れなかったということになる。

# A 氏

非常に大事な試みだと思って続けていただきたい。できれば、年齢も聞きづらいところがあるんですけど、年齢層や性別等を聞き取って頂ければ、先ほど仰っていました新しいターゲットへのプロモーションに使えると思います。

### 花巻広域公園

実はここには全部入れてないのですが、男女や年齢構成等を抽出した部分はありますので、 分析はできるかと思います。

### AΚ

非常にすばらしい試みだと思いますので、引き続き頑張ってください。

#### 座長

他にご質問があればどうぞ。地元のD氏どうですか。

#### D氏

イノシシやクマの被害はどうですか。

#### 花巻広域公園

去年よりは、今年は少なかったたように感じておりますが、出てはおります。

昨年度よりは少ないが、特にイノシシは出ている。公園内に出てきて芝生を掘り起こす。 猿も一頭だけですが公園内でも見られた。

花巻市と連携して夜間に監視カメラで野生動物の状況を見たのですが、熊、イノシシ、シカ、ハクビシンなどのようなものが多々映っておりました。罠を仕掛けてなんとかできないかなと思ったのですが、罠を入れるとかえって呼び寄せる可能性があるので、専門家からは罠を仕掛けない方がいいだろうと言われた。入らないようにするためには電気柵がいいが、これだけ広いと難しいので、我々は利用者に対する安全面で気を付けて頂くと呼びかけを行うとともに、ゴルフ利用者には鈴をもって利用して頂いていることで今は進めている。

#### D氏

展望台があるじゃないですか。あそこで見る星がすごくきれいで、あれを使ってイベントできないかなと考えていました。

#### 花巻広域公園

夜間の営業ができていないので、イベントだけ特別に実施することを検討する余地はあるかと思います。一方、空を見る点では展望台は影響はないが、平野を見ることは北東方向には木が生育しすぎており、全然見えない状態になっております。県の方とも相談を致しまして、伐採をして、空だけではなくて見晴らしのきく展望台にしようと進めているところでございました。

# 座長

D氏からも意見がありましたけれども、星空は時間的に無理だとしても、先日行ってみて、 景観の良さも一つの売りになるなと思った。確かに展望台にあがったときに、木が伸びて見 渡せなかったが、伐採の方向で進んでいるということで、やはりそういった植栽管理も含め た景観という視点も大切かなと思います。

#### B Et.

先ほどちらっと、ちょっとそのもしかしたら聞き違えてしまったのかもしれないんですが、利用状況、公園利用者数の推移のところで、令和5年度に比して回復しているとのことだが、駐車場のカウントの仕方を変えたと聞いた。そのあたりもしかしたら以前にも聞いているかもしれないのですけど、そもそも一般の公園の部分ってどのようにカウントしているのか教えて頂きたい。

### 花巻広域公園

統計の取り方として、駐車場に停まっている車の数に、係数をかけて利用者数を把握する という方式を取っておりました。

ただ、少子高齢化等の影響によって、係数の見直しを昨年度行いまして、それを今年度も同じ係数を利用していたために、人数の増減がなだらかになったものと思われます。係数の見直しが令和5年度の利用者の減少要因となっているものと我々ではご説明させて頂いております。

# B氏

具体的に係数というのは、例えば令和4年度はどうで、令和5年度以降はどのようになったのか。

### 花巻広域公園

休日、土曜日、日曜が一台あたり 3.5 (人) を 3.0 (人) に見直し、平日が 3.0 (人) だったものを 2.5 (人) に係数を見直した。

### B氏

それは、実際に訪れておられる方々が大体どのくらい乗っていらっしゃるということを、 確認して、そのくらいが妥当だと判断したということですか。

### 花巻広域公園

やはり子どもの数が少なくなっているというようなところがありますので、その分の減少率 0.5 を落としたという形になっています。

#### B氏

非常によくわかりましたが、そういうふうにして計算するしかないのですよね。

# 花巻広域公園

車両が入ってきたことを察知して何人入ってきたと分かればいいと思うのですけれども、 そういった部分はなかなか難しい。

ある一定の時刻、具体的には 10 時と 15 時に駐車場の台数を職員が確認をいたしましてそこから先ほど申し上げた係数を乗じて、人数をつくり出しているという所でございます。

### 座長

関連してですが、この表と次のページの表の利用料金の推移なのですけれども、利用者数が落ち込んでいるにもかかわらず、利用料収入は上がっている。これは今の、正確な利用者数は、把握できてないということとの関連ですか。

#### 花巻広域公園

利用料金は一般に公園に来られて散策されている方からは取りません。有料公園施設を利用する場合にかかる料金であり、テニスコートであるとか、運動広場であるとか、あるいは先ほど申し上げた民間の方々がキッチンカーを出店したりとか、イベント開催等にかかる料金になります。テニスコートの部分が利用料金の主なところになりますので、料金の改定の影響が大きく出ている。

### 座長

簡単に言うと令和6年度は利用料金を前年度よりも高くして、利用者は減っているけれども、売り上げ的には伸びているということか。

#### C氏

私は視察の日に都合が悪くて、参加できなかったのですが、以前から委員を務めさせていただいてお伺いしたことがあって、その時は、園内というかセンターというかのところに飲食ができるような場所があったように覚えておりますが、コロナ禍もありまして、その後、そういった飲食できる場所の提供はあるのでしょうか。

### 花巻広域公園

飲食できる場所ということであれば管理事務所内に食堂というのがございます。それから、 レストハウスの中に、以前は中で調理して提供して頂く業者さんが入っていたのですが、それが今年度からなくなりまして、その代わり土日等で多くのお客さんが来るときとかはキッチンカーに結構入って頂いております。それで営業して頂いているという状況です。

### C氏

どこの公園も食べるところがなくて近場に食堂やレストランがないという状況が、盛岡つなぎ温泉の場合もございまして、こちらも花巻の様子を聞かれたときは、花巻のこともご紹介させていただくのですが、その時に近くに食べるところあるのと聞かれることが多いものですから、確認のためお聞きしました。ありがとうございます。

# B氏

キッチンカーの出店料は。

### 花巻広域公園

1人一日 420 円です。

#### B氏

安い。でもそのくらい安くないと来てくれないということか。

#### 花巻広域公園

県の条例で利用料金の上限が決められておりまして、それに基づいて利用料金を徴収させて頂いている。

## 座長

今の飲食店のことは、大事だと思います。以前お伺いした時にレストランに入って、お店の方とお話した。料理は大変美味しかったが、経営的には結構大変だとおっしゃっていた。ただ、花を飾ったりして、このエリアを愛しているとおっしゃっていて、そういう気持ちは大事だなと思った。

売り上げに繋がらないと厳しいと思う。キッチンカーでよく言われていますが、結構売り上げが伸びないとすぐ違うところに行ってしまうと聞きます。売上的にはどうなのでしょう。

### 花巻広域公園

すべてのキッチンカーの顔色を伺っているわけではないのですが、例えば先ほど御所湖広域公園でもあったとおり、かき氷とかは夏場の売り上げが非常に好調で、もうほぼ毎週きていただいている状況である。またお客さんに好まれて来ているというキッチンカーもございます。

#### 座長

続きそうなのですね。それはよかったです。

また、テニスコートを直したのは良かったですね。見たとき、デコボコでここではテニスしたくないなと思ったのですが。

# 花巻広域公園

さっき写真をお見せしましたが非常に立派なテニスコートに生まれまわりました。

今年は2面更新しましたので、来年度も2面を更新する。4年ですべてのテニスコートが生まれ変わる。花巻市テニス協会からも、「コートをなんとかできないのか」と要望を求められていたが、ようやく新しくなった。さらにテニスコートを利用する人が増えるものと期待している。

# 座長

テニスコートもさることながら、壁打ちも更新するとおっしゃっていましたが、きれいに するのか。増やすのか。

### 花巻広域公園

きれいにします。それは来年度にテニスコート2面と壁打ちを更新する予定だと聞いております。

#### 座長

こちらだとどうかわからないのですが、テニスだと相手がいないとできないので、都会では壁打ちが盛んです。1人でできるのでね。壁打ちの面も増やすのもありなのかなと思いました。ただ、すぐにできることではないので。

### 花巻広域公園

壁打ちは無料である。一人で一生懸命練習して頂く人もいますが、相手方2人以上はコートを借りて打ち合うのが楽しいだろうと思いますので、我々としても料金が発生しますのでその時はコートを使用していただきたい。

## 座長

壁打ちに来ていて知り合いになって、じゃあコート空いているからコートでやろうかという流れもあるのでね。そういったテニス人口を増やしていくっていうことも良いのかなと思った。

# A E

ゴルフの経営は厳しいですね。もう本当にたくさんのことやられていて、もうやれることないんじゃないかっていうくらいやられていて、利用者は微減ですか。すごく残念ですけれども、次どうするかですよね。見ていますといろんなことやられているのですけど、やっぱり今ゴルフやられてる方へ訴求していく感じの対策なのかなと思います。これからゴルフをやる方にどう入っていくかっていうところだと思います。つまり、メディアにもよると思うんですけどSNSとかを使えば、もう少し若い層が見てくれるのではないかとか、そういった期待もあるので、メディアを変えて、訴求していくことをやってみる価値もあるのではないかなと少し思いました。

#### 花巻広域公園

ご説明申し上げましたように、県民ゴルフ場は9ホールあり、民間よりも起伏に富んでいる。ただちょっと狭いです。民間ゴルフ場と競争しても、なかなか厳しいかなと思いますので、民間ゴルフ場で大会とか友達同士で行くコンペがあるから、その前の練習会場として来

て、練習して頂けませんかというようにですね、私どももゴルフ場の特徴をしっかりと前面 に打ち出して、練習のために行くゴルフ場なんだと利用してもらえるように、なんとか誘客 していきたいと思っています。

#### A 氏

ぜひそういったところで、ニッチなところかもしれないですけど、できればいいなと思います。是非頑張ってください。

### 座長

地域全体の振興にも繋がると思いますので、近くの温泉等の連携がどうかということも有りますね。

#### 花巻広域公園

温泉の施設はですね、そこ泊まってゴルフに来るには割引をしますよとか、そういった形で、近隣の温泉施設とも連携しております。ゴルフ場に来ていただいたことでポイント加算して、ある程度貯めたポイントで入浴券とかギフト券を差し上げて、温泉施設を利用してもらうという取組みもしている。温泉に泊まってゴルフ利用する場合に割引する等の協力できる施設とは、これからも輪を広げていきたい。近隣施設にも声をかけて、協力してもらえる施設と連携して取り組んでいきたい。

### 座長

いろいろ取り組んで頂いておりますね。見に行った時に気になったのはスケボー禁止とあった。結構まだスケボーをしに来る人はいるのか。県との兼ね合いもあるが、むしろスケボーする人がいれば競技場を作るとかは考えられる。ゴルフの人気が無いのであれば今あるスポーツにこだわるのではなくて、新しいスポーツを受け入れることを考える時期に来ているのではないかとも思う。

#### 花巻広域公園

公園で多くのお客さんもいるところで、小さい子どもたちも公園は利用することから、安全面も十分に考慮したうえで、県と協議をして取り組めるか判断する必要がある。花巻市内でも旧マルカンデパートの地下ではスケボーで遊べる施設もあるということで、花巻市自体がスケボーに前向きに取り組んでいるのであれば、本公園でも組み込めるか考えていく可能性はあると思う。

### 座長

現場を見ている方からのそういった意見が一番大切だと思いますので、施設管理といいますか、県の方も考えていただければと思います。

岩手県スポーツ振興事業団のみなさん、どうもありがとうございました。本日の議論を御 参考に、来年度もより良い管理に取り組まれるよう、よろしくお願いいたします。

# ウ 県立高田松原津波復興祈念公園

○ 冒頭、指定管理者である県立高田松原津波復興祈念公園マネジメント共同体(一般財団法人公園財団、特定非営利活動法人緑の相談室)から資料により説明した。

# 座長

ご説明ありがとうございます。B氏いかがでしょうか。

#### B氏

説明ありがとうございました。多分最初に指名があるだろうと思っていました。

何を話そうか悩んでいたところですが、やれるところは全部やって頂いているなというのが印象である。特に植栽、景観、環境整備、そういったところはもちろんですし、それから僕自身関わらせて頂いた市民協働に関しても、かなり発展的に、違う次元で毎年進歩しているなっていうのは感じていております。蛇の話は知らなかったです。

#### 座長

そうですね。やるべきことを色々試みとしてやっていただいていると拝聴しました。

#### A 氏

私も同意見です。やるべきことを必要以上にやって頂いているなという印象です。特に協働の部分、取組が3年目となり充実している。このまま続けて欲しいなと思う印象ですが、中々管理に手が回らないのが、非常に残念に思っているところでした。ぜひ、今後、こういった知見を活かして、収益に繋げてですね、協働が続くようにご助力いただければと思いますのでよろしくお願いします。

### 座長

管理して頂いた中での経験に基づく意見は重いなと感じておりますが、他にご意見ご質問はありますか。

### 高田松原津波復興祈念公園

もしよろしければ、コミュニティーガーデンの補足をさせていただいてもよろしいでしょうか。

こちらの花壇ですけれども、みんなの花壇ということで小規模なものでスタートしたのですが、もともと震災の前から国道 45 号陸前高田フラワーロードというものがありまして、市民花壇だったが、それが震災の津波で流されてしまった。それを復活させようと全国から花の苗や球根が集まって、フラワーロードがもともとあった場所に植え直した。公園ができたり町のかさ上げ工事があったりして、この場所から動かさなきゃいけなくなった時に、それにかかわっていた方たちが里親となって、球根や苗を預かって、ご自宅で育てて頂いてたものなんです。育てたものを元あった公園に戻したいという声もあって、公園の中に、県の理解も得つつ、花壇を作らせていただいたものです。お話を聞くと花の苗はまだまだいっぱいあるよと聞いておりますので、これからもっともっと花壇の花も育っていって、今後も交流の場となるように期待している。

# 座長

とても素晴らしい。今の形を維持するだけでなく、花壇を新たに作るなど市民の思いの花壇を再現するという動きことはとてもよい。管理すればいいというだけでなく、いかに来ていただけるかというものにしていくかというアイディアや取組みは他の公園でも見習うところがあるなと感じる。

例えば、御所湖広域公園では賢治の花壇を作って移植したこともありました。そういうこ

とも考えられる。

植栽管理の課題も聞きましたが、いろいろ取組んでいる中で、会議室利用状況は稼働率 14.1%増加したが、来ているのは一般の方が多いのか、それとも学習しようという団体の方の利用が多いのか。

#### 高田松原津波復興祈念公園

内訳で最も影響が大きいのは、地域協働で写真展1カ月半やりましたのでそれが大きい。 その写真展を見に来てくれた人ですけども、夏の海水浴場は開設している期間にかかって おりましたので、概数になってしまうのですけれども、400 人以上は入ってきてくれると思 います。

#### 座長

その写真展の内容は、震災の時のものですか。

#### 高田松原津波復興祈念公園

そうですね。語り部の方が、提供してくれた写真で、まさにその津波が押し寄せてくると ころとか、復興していく町の様子、それらが時系列でまとめられたものです。

併せて、語り部の講演会をやっていただきましたので、写真展と相乗効果で見て頂けたのかなと思っています。

### 座長

まさしく公園の理念に合った内容ですね。

# A氏

興味本位ですけれども、施設に常駐していて近所の方が遊びに来ることはあるか。

## 高田松原津波復興祈念公園

管理事務所にいらっしゃる方は、ウォーキングとかでいらっしゃる方が、お手洗いを借りに来ることが多いです。日常的に利用される方が多いので、スタッフとも顔なじみというか、 挨拶を交わしたりとか、話ができるような関係性は築いております。

# A E

非常に重要な財産だなって思います。近所の方が話に来てくれるっていうことが、指定管理者として本当にいいことだなと思います。そういった財産を次に活かせられたら良いなって思う。続けていければと切に願う。利用者側が来られ続けられたら良いなと思う。

### 座長

この松原の再生ですね。支柱が倒れたりしましたが、これは地質が合わないのか。埋め立てたりした地質が合わないのか。どうすれば松原の再生につながるのか。これは緑の相談室さんが詳しいのかと思いますけれど、教えて頂きたい。

#### 高田松原津波復興祈念公園

土壌そのものを土木的に考えますと、地盤が悪いです。ツボ掘りしても水がはけていきません。マツの特性として直根が下に行くのですけれども、根張りが悪い状態です。

やはりあとは台風ですね。竹三本支柱は5年以上持たない。現在作業中だが、正直なとこ

ろを話すと、将来は間引きしないとマツは生育しないと思います。根張りが良いマツもあるけれども、剪定は途中の枝だけではなくて、上側も行わないと、頭でっかちになって、ますます倒れてしまう。

### 座長

今後のために聞きたいのですが、土壌が合わないというときに、他の所でも見ているのですが何度植えても倒れてしまう、枯れてしまうというのがあって、そこにずっとお金かけていく必要があるのかなと思うのですが、可能性として根付く可能性はあるのでしょうか。また、大きくなると根がしっかり張らないと倒れる可能性もあると思うのですが、そのことを踏まえて松原の再生としてはどうでしょうか。

### 高田松原津波復興祈念公園

他団体の事例では、土壌改良をしっかりやっている。正直、今回マツを植栽しているところは土壌改良が無い。そのままツボ堀りをして植えた状態のものですから、根はかろうじて張っていますが、やはり再度三脚とりしてでもすね、また倒れる危険性があります。剪定と、あとは土壌改良が一番いいが、根の周りを広げてあげれば根張りが良くなると思う。

# 座長

管理費との兼ね合いにもなるが何度も植栽するよりは、まず土壌改良した方がいいということか。

### 高田松原津波復興祈念公園

そうですね。私の考えだが、将来に望めないものはそれなりに処理した方がいいと思う。 生かすために予算をかけるよりも、本数が密になっているから、今の植栽計画では間引きし ながらの植栽ではないかなと思っている。様子を見ながら、やれればと思う。

### B氏

積極的に取り組んだ事項というところでいろいろとイベントの開催だったりとか、情報発信だとか会議室の利用促進とか市民活動の推進、様々やられていて、もともとの管理計画とか仕様書にはざっくりとしか書かれていなくて、その中で工夫して色々と考えて連携しているいろとやってらっしゃると思う。ただこれってどこまでやって良いのかというか、やればやるほど大変になるということだと思う。時間的にこれが見合っているのかというか、時間的に勤務時間内で終わる量なのか気になっている。問題なくできていたのか。それとも無理をされていたのか気になって、答えられる範囲でお聞きしたいなって思っていました。

#### 高田松原津波復興祈念公園

正直、時間は足りないのは間違いない。ソフト事業、イベントもそうですし、3月11日に追悼の催しの準備をしているが、県立公園だけではなく、会場は公園全体が位置付けといいますか、国営追悼記念施設をメインにしており、さらに市内の同じような追悼の催しをやっている団体と連携し始めていますので、公園の枠を超えた動きをしております。そういった意味でも時間的にはいくらあっても足りないという、もどかしい部分もある。

# B氏

すみません、ちょっと踏み込んだことを聞いてしまって。

# 座長

踏み込んだ方がいいような、課題が沢山あると思うので、今後のために踏み込むことが必要かなと感じました。

一番の課題は、植栽、芝生の管理が大きいと感じた。以前訪問して感じたのは、以前は湿地でそれを埋め立てて芝生にしたと。その管理が指定管理の仕様の回数ではとても厳しいと。公園デザインの問題に関わってくるので、私たちがどうこうというわけではないのですが、方向性として、例えばビオトープの再生的なエリアを作るのはどうでしょうか。今日花壇を作るという話もありましたが、そういった変化が求められるのであれば、ビオトープのような環境意識を持つ場所、エリアを作っていくことで、そこに独自の植生が生まれるのではないかと思う。

そういった地域にしていくのもありかなと思ったのですが、その辺を植栽の観点からビオトープやら、地域に合う何かがあれば教えて欲しいです。

#### 高田松原津波復興祈念公園

ビオトープのお話をしますと、下宿定住促進住宅という震災遺構がございます。そこに県の方で保全していただいたミズアオイなどが、こちらの方に移植されています。震災の後、津波で、深くてえぐられたあとに出てきた水草ですけども、それを埋め立てで無くしてしまうのはもったいないということで、別途プールを作っていただいたところでございます。こちらは放っておくと枯れてしまうので、田んぼと同じような管理が必要になってくるんですけれども、今回9月に観察会を行いまして、先生からそういうお話をいただいて、参加者の中からも、そういう管理が必要なんだね、自分たちも関わりたいな、というような声をいただきました。今後、春にそういう活動が必要であればぜひお声がけをさせていただきますねというような、お話をさせていただいております。

# 座長

先生は誰ですか。

### 高田松原津波復興祈念公園

島田先生です。

### 座長

そういう連携すると続きますもんね。なんかいい動きだなと思って聞きました。 様々な取り組みと併せて、経験に基づくご提案を頂きました。ありがとうございます。

#### 工 内丸緑地

○ 冒頭、指定管理者である特定非営利活動法人緑の相談室から資料により説明した。

#### 座長

ただ今の説明に対しまして、ご質問ご意見ございましたらよろしくお願い致します。

# B氏

たばこの問題が一番頭の痛いところという印象を受けましたが、個々の問題もさることながら、例えば一年を通して指定管理を受けて、中々見えづらい問題というか、継続性の問題とか、あるいはこういったところに苦労しているというところがもしあったら教えて欲しい。

### 内丸緑地

内丸緑地は 3,000 ㎡くらいの都市公園ということで、なかなかイベント等に適さないというか、開きにくいところでもある。一般の団体や実行委員会の方からの話はコロナ以降ないですが、例えば、ジャズフェスや、キッチンカーが来るようなイベントをある程度開いてくれれば、公園の利活用に資すると考えていますが、我々自身が取り組むことは今はないので、団体への PR は必要かと思っている。

#### B 氏

昔はお声かけしていたのか、それとも主宰する団体の方から自発的に話が来たのか。

#### 内丸緑地

昔はですね、我々が特に動かなくても場所は一等地にあるので、昔は黙っていても話があった。使用許可の受付は県ですが、ある程度収益が上がるイベントであれば使用料を払っても利用する方たちはおりました。ところが、コロナを境にそういった話は来なくなりました。ただ、一番ほほえましいのは、保育園、幼稚園の子供たちが盛岡城跡公園にもいっぱい来るし、内丸緑地でも走り回って遊んでいることがある。そういった方たちは相変わらず来ております。

#### 座長

A氏も行かれるのでは。

#### A 氏

はい、よく行きます。盛岡城跡公園の管理事務所は下ノ橋の方に移ったのか。

# 内丸緑地

令和6年度までは同じ事務所で盛岡城跡公園と内丸緑地を管理していますが、令和7年度 以降の盛岡城跡公園の指定管理は、いずれ事務所なり作業員の詰め所は既設の岩手公園の管 理事務所を使っていいと言われておりますので、物も移して、そちらを拠点にして盛岡城跡 公園は管理するようになります。

### A 氏

緑の相談室さんとしては、今あるところを全部撤去するわけではなくてある程度残すのか。

# 内丸緑地

文書により正式に市の方に移って良いか問い合わせていましたので、本部をどこに置くかはまだ正式には決まっておりません。

### A 氏

皆さんの憩いの場になっておりますし、管理されている園芸クラブの方々も楽しくやっているように見えますので、続けてくれればよいと思う。どうぞよろしくお願いします。

#### 座長

バスに乗る方たちが休憩したりするから良いですよね。私見ですけれども、イベントの利活用よりも、このように綺麗に管理されるだけでも非常に意味があると思っていつも見ています。

特に県庁や市役所の近くがね、綺麗に管理されているのは気持ちいいなと思っていました。 以前のお話では、作業する場合の駐車場がどうにかならないかとの話があったと記憶してい るのですが、どうなったのか。

### 内丸緑地

県の方にも了解をもらいながら、立っているポールを取って軽トラが入って、ゴミとか落ち葉とか集めている。それは中に軽自動車が入ってごみ収集等の作業をしていた。

### 座長

せっかく良い場所なのにタバコの吸い殻の問題がありますね。マナーなのかな。喫煙場所ではないと言われているのに、そこで吸う人の対応は難しいですよね。特にお堀に捨てたら水辺への影響が結構ありますよね。

### 内丸緑地

多い時は20人以上が喫煙する。

#### A 氏

利用者の意見の取り方が色々あると思うのですけれども、ここは休んでいるところに紙を渡されてもちょっと不快に思われてしまうこともあるかなと思うので、QR コードなんかを貼って、言いたいことがあればそのQR コードから入って言うくらいがちょうどいいのかなと思う。批判するだけじゃなくて、肯定的な意見などを拾えれば、もっとすてきな公園になるかと思いましたので、余力があれば試して頂きたいなと思いました。

## 内丸緑地

検討したいと思います。

#### 座長

そうですね、皆さんが大事にしている公園だということが分かれば、喫煙はやりづらいって雰囲気が出てくるかもしれませんね。ダミーでいいから監視カメラつけるとか。

#### 内丸緑地

花壇の盗掘が結構あった時もある。ダミーで監視カメラを付けるという話もありましたが、あまり公園に監視カメラもどうかなということで、花を大切にしましょうという小さなしおりのようなものを作ってプランターに置いたりしました。今はないですが、かつては 104 株ほど取られたことがある。

# 座長

糞害等はありますか。

# 内丸緑地

最近はありません。盛岡城跡公園も面積の割には少ない方だと思います。

#### B Et.

以前、猫が大分多かったと記憶しているが。

# 内丸緑地

一時増えましたが、今は頭数が下がってきましたね。

### 座長

管理の場所が違うと思うのですけれども、石垣が崩れた部分はどこが管理か。

### 内丸緑地

過去に崩れたところは県の方で発注してですね、県で積み直して修復したところです。

### 座長

お堀に落ちるものとかはなくなっている。

### 内丸緑地

はい。

### C氏

プランターを設置しているが、水やりの作業は決まってやるのですか、それとも雨が降るときはやらないとか、お聞きしたいです。

#### 内丸緑地

月、水、金と9時から15時まで活動をしているが、夏場は水やりが特に必要で、最近は酷暑なので頻繁に行っている。今年度は成果というか、枯損することはなかった。通常は9月に散る花も10月、11月まで咲いておりました。月、水、金以外はサポートの方たちの協力を得て取り組んでいる。水をやらないと枯れてしまうのでそれは気を付けてやっています。

# C氏

つなぎ温泉でもハンギングバスケットをしており、非常に水やりを苦労している。ボランティアともいかないので多少こちらの方でバイト代を払ってやって頂くのですが、暑い日が続くので1日1回では足りないので早朝と夜間に行っており、スタッフの人たちは大変だろうなと思って今聞いたところです。

### 内丸緑地

盛岡市だと結構ハンギングバスケットをやっているところ多いですよね。水やりに苦労しているようである。

# 座長

植栽管理の部分で何か課題はないか。水たまりの排水の問題は。

### 内丸緑地

ヒマラヤシーダがあって大変苦労した。皆さんが委員でいらっしゃって、県の方でもパブリックコメントを実施して、最終的に伐採されたことで管理的には非常に助かっている。排水は整備されました。雨が降ると水たまりになったが、暗渠も効くようになりました。公園

にはヒマラヤシーダを入れるブームがありましたが、なくなって管理はしやすくなった。

# 座長

良い状態が続いている。お話を伺っていると花などをきれいにしたいという気持ちの人が 集まり、ボランティアで作業も加わって良い公園管理されていると思う。

議事(2) その他

### 座長

構成員の皆様から何かありますでしょうか。 (特になし)

#### 座長

それでは事務局からありますか。

# 事務局(岩手県都市計画課・澤田総括課長)

本日は議論して頂き誠にありがとうございました。改めまして指定管理者の方々には大変 努力して頂いておりまして、ありがとうございます。

本日の議論を聞いておりまして、一層のPRや情報発信が必要だと感じましたし、関係機関や関係者との連携も大切だなと改めて認識したところでございます。人口減少や少子高齢化の中、子育て環境の整備が我々県土整備部としても重点施策になっておりますので、一層取り組んでいきたいと思いますし、高田松原津波復興祈念公園については管理水準の見直し等の御指摘も頂きましたので、引き続き対応していきたいと考えているところでございます。

ほかにも必要な施設更新等はしっかりと指定管理者と連携して取り組んでいきたいと思います。

本日はどうもありがとうございました。

#### 座長

それでは、以上で議事は終了とします。構成員の皆様、円滑な議事の進行への御協力あり がとうございました。進行を事務局にお返しする。

# 4 閉会

令和7年度の会議開催予定の事務連絡をしたうえで、事務局から閉会宣言